

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 41 (2004)
Heft: 1605

Artikel: Formation : les diplômés préfèrent les riches
Autor: Simioni, Olivier
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1019183>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.10.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les diplômés préfèrent les riches

La pauvreté guette les personnes mal ou peu formées. De plus, les études de haut niveau échappent aux couches sociales modestes. Une étude de Caritas et une autre de l'Office fédéral de la statistique dessinent la ségrégation scolaire dont souffrent les plus démunis.

L'étude de Caritas montrant le lien très clair entre pauvreté et manque de formation a fait grand bruit dans les médias. Les personnes sans formation autre que celle obligatoire risquent beaucoup plus de se retrouver dans la catégorie «sans emploi» que les personnes au bénéfice d'un diplôme de fin d'apprentissage ou d'une maturité. Ces conclusions peuvent sembler évidentes, mais les réactions presque étonnées qu'elles ont suscitées laissent penser qu'il est nécessaire de revenir régulièrement sur ce genre de problème. Après le temps de l'analyse, la course aux solutions est lancée pour améliorer le niveau général de formation de la population.

La scolarisation précoce

Une solution mise en avant ces dernières semaines (notamment par la Conférence suisse des directeurs cantonaux de l'instruction publique) consisterait à faire commencer l'école obligatoire plus tôt. Cette mesure sera-t-elle un jour appliquée? Financièrement, les cantons et la Confédération ne semblent pas prêts à assumer ce genre de dépenses supplémentaires, alors même que l'on évoque parfois, ici ou là, la suppression d'une année d'école infantine. Finances mises à part, on peut douter de la réelle efficacité d'une telle mesure qui devrait faire l'objet d'études approfondies. Les cantons suisses où l'on commence l'école plus tard ne sont pas forcément ceux

qui s'en sont sortis le plus mal dans le cadre de l'enquête PISA (Programme for International Student Assessment) de l'OCDE ou qui ont le plus faible taux de maturités gymnasiales. La Finlande, souvent présentée comme un modèle, a renoncé à une scolarisation précoce à cause des problèmes de transports liés à sa géographie particulière (cf. DP n° 1507).

Ces questions sont toutefois légitimes et trouvent peut-être d'autres réponses au moment où l'Office fédéral des statistiques (OFS) publie une étude concernant les parcours des jeunes après les années de formation obligatoire (étude longitudinale TREE, Transition Ecole-Emploi). Réalisée chaque année depuis l'enquête PISA en l'an 2000, et au moins jusqu'en 2007, elle est une source d'informations de grande valeur dont on devrait profiter au maximum. Les données présentées permettent d'affiner le portrait des jeunes à un moment clé de leur existence.

L'accès à de bonnes formations postobligatoires est essentiel pour réussir ensuite son parcours professionnel. L'accès à ces formations dépend bien entendu des diplômes obtenus précédemment. Mais, au-delà de cette évidence, les chercheurs constatent surtout l'importance des facteurs liés à l'origine sociale. Les jeunes issus d'un milieu social modeste et les jeunes immigrés ont moins de chances que les autres de pouvoir entreprendre une formation postobligatoire.

On note, par exemple, que plus de la moitié des jeunes appartenant aux couches sociales supérieures entrent au gymnase, contre moins de 10% des jeunes des couches sociales inférieures.

Le poids de l'origine sociale

Un élément tout particulièrement gênant dans ces données est de savoir que les compétences évaluées par l'enquête PISA sont fortement «concurrentes» par le fait d'obtenir un bon diplôme ainsi que par l'origine sociale. Selon l'étude TREE, «à compétences égales, les chances de pouvoir entreprendre des études ou un apprentissage de haut niveau sont de deux à quatre fois plus grandes pour les élèves issus des programmes d'enseignement à exigences étendues que pour ceux issus des programmes d'enseignement à exigences élémentaires.» Egalement à compétences égales, «le risque statistique de rester sans formation ou de suivre une formation professionnelle de niveau bas ou moyen est nettement plus élevé pour les jeunes issus de milieux sociaux modestes». Ces conclusions étonnantes montrent à quel point le pouvoir du titre est fort, ainsi que le rôle prédominant de l'origine sociale. L'enquête PISA avait déjà montré que la Suisse faisait partie des pays occidentaux dans lesquels ce dernier facteur était particulièrement influent. Tout cela nous amène à confirmer que, peut-être, la piste la plus intéressante est à

chercher du côté des pays qui poussent très loin l'hétérogénéité des classes (cf. DP n° 1498). La réduction, voire la suppression, des différentes couches ou filières de formation qui séparent si clairement des élèves du même âge aurait plusieurs mérites. Tout en n'empêchant pas la valorisation des meilleurs élèves, elle éviterait la stigmatisation des jeunes a priori moins doués qui, aujourd'hui, sont souvent «casés» dans des classes peu valorisantes, qui limitent notamment leurs choix de formations postobligatoires. Elle permettrait également une forme de brassage de population bienvenue en séparant moins nettement les élèves d'origines sociales différentes. os

Parcours vers les formations postobligatoires. Les deux premières années après l'école obligatoire. Résultats intermédiaires de l'étude longitudinale TREE, Office fédéral de la statistique, Neuchâtel, 2003.

Tabloïd

On parle beaucoup de petit format pour les quotidiens. Se souvient-on que le premier quotidien à passer au format dit «tabloïd» a été le quotidien de Migros Tat quand il a été transformé en quotidien de boulevard avec Roger Schawinski à la tête de la rédaction. C'était en avril 1977. cfp